

# LA ABEJA MONTAÑESA.

Periódico de intereses morales y materiales.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Santander: 7 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.  
**ANUNCIOS Y COMUNICADOS.**—A precios convencionales.

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 22 tomamos las siguientes noticias:

—Precedido de un preámbulo, publica la *Gaceta* de hoy á continuación el siguiente

### REAL DECRETO.

En atención á las razones espuestas por el ministro de la Gobernacion, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º La planta del ministerio de la Gobernacion queda constituida del modo siguiente: un ministro con el sueldo anual de doce mil escudos: tres directores generales con el de cinco mil escudos: tres jefes de seccion con el de cuatro mil; tres jefes de administracion de segunda clase, oficiales primeros, con el de tres mil quinientos; un jefe de administracion, oficial primero, que lo será tambien del gabinete particular del ministro, con el de tres mil quinientos escudos; un jefe de administracion de segunda clase, oficial primero, con igual sueldo, encargado de la contabilidad del ministerio; tres jefes de administracion de la misma clase, oficiales segundos, con el de tres mil doscientos; tres jefes de administracion de tercera clase, con el de tres mil; tres jefes de administracion de cuarta clase, con el de dos mil seiscientos; otro jefe de administracion de igual clase, encargado del archivo, con el de dos mil seiscientos; seis jefes de negociado de segunda clase, con el de dos mil; doce jefes de negociado de tercera clase, con el de mil seiscientos; quince oficiales primeros de administracion, con el de mil cuatrocientos; diez y ocho segundos, con el de mil doscientos; diez y ocho terceros, con el de mil, veintisiete cuartos, con el de ochocientos, y treinta quintos, con el de seiscientos escudos. Además habrá el número

ro necesario de aspirantes y subalternos para las tres direcciones generales y secciones que forman parte del mismo ministerio.

Art. 2.º Se establecen tres direcciones generales: una de administracion, otra de política y otra de correos y telégrafos. Continúan las secciones hoy existentes; cada direccion tendrá una, cuyas atribuciones se definirán en el reglamento interior del ministerio. El director de administracion tendrá á su cargo los negocios que en la actualidad tiene la direccion de este nombre, los correspondientes á la que se suprime de Beneficencia y Sanidad y las de construcciones civiles. El director de política cuidará de todo lo relativo á orden público, de los asuntos electorales y demás políticos y de los pertenecientes actualmente á la direccion de establecimientos penales. El director de correos y telégrafos tendrá asimismo á su cargo los asuntos que hoy despachan ambas direcciones.

Art. 3.º En sustitucion de la ordenacion general de pagos del ministerio de la Gobernacion se crea un negociado de contabilidad que lleve la del indicado ministerio. Las atribuciones de este negociado central, como las de los gobernadores que dispondrán los pagos en las provincias, se consignarán en una instruccion.

Art. 4.º Se establece un gabinete particular, cuyo jefe, á las inmediatas órdenes del ministro, tendrá á su cargo los negocios que por el reglamento interior del propio ministerio se le asignen.

Art. 5.º El ministerio de la Gobernacion dictará las órdenes é instrucciones oportunas para la ejecucion del presente decreto.

Dado en San Ildefonso á veinte de julio de mil ochocientos sesenta y ocho.

Está rubricado de la real mano.—

El ministro de la Gobernacion, Luis Gonzalez Brabo.

—La *Gaceta* publica la instruccion para el negociado de contabilidad del ministerio de la Gobernacion y para la ordenacion de los pagos que se han de hacer por los gobernadores de las provincias, conforme á lo dispuesto en el art. 3.º del real decreto de 20 del que rige, estableciendo la nueva planta dada para lo sucesivo á dicho ministerio.

—Tenemos entendido, dice *El Imparcial*, que se ha desistido del viaje de la corte á Lequeitio, y creemos la noticia muy probable, si, como se dice, S. M. la reina tiene los síntomas probables de un embarazo.

—Dice un periódico que continúa con actividad la formacion del expediente para la construcción en Madrid de 15,000 habitaciones para las clases pobres, sin auxilio ni retribucion alguna por el gobierno, y que dentro de breves dias pasará al ayuntamiento para su examen.

## CORREO DE PROVINCIAS.

VALENCIA.—Segun los diarios valencianos el domingo último se reunieron los alcaldes de los pueblos en las capitales de sus cabezas de partido, bajo la presidencia de un diputado provincial, para ocuparse de asuntos de la Guardia rural.

Parece que se trató de dar alojamiento á los individuos de dicha guardia en el campo, y de invitar á los propietarios de edificios rústicos para que faciliten gratuitamente dichos alojamientos.

CATALUÑA.—El lunes por la tarde debieron salir de Barcelona para Tortosa en un tren extraordinario los directores de los ferro-carriles de Valencia á Almansa y Tarragona, y de Barcelona á Tarragona, que iban á reunirse con los Sres. D. José y don

Andrés Campo. El tren habrá pasado por primera vez el puente construido sobre el Ebro, de modo que el 1.º de agosto el público podrá ya disfrutar de las ventajas que ofrece la terminacion de una obra que tantas dificultades ha presentado para su realizacion.

El martes 21, á las tres de la tarde, el Sr. D. José Campo dió un banquete en la fonda de las Cuatro Naciones, de Barcelona, á la comision que asistió el dia anterior á la inauguracion del puente del Ebro.

## CORREO ESTRANJERO.

ROMA.—Una de las correspondencias dirigidas desde Roma al *Univers* dice lo siguiente:

«Dentro de algunos dias saldrá de Roma la infanta María Isabel, condesa de Girgenti, para regresar á España, pero pasando por Viena y por París. El conde de Girgenti, hermano de Francisco II, se detendrá en París, habiendo escrito Napoleon III á la reina Isabel invitando á los jóvenes recién casados á detenerse en la capital de Francia.»

BÉLGICA.—El estado de la emperatriz Carlota de Méjico, no solo no mejora, sino que su razon se extravía cada vez mas. Ha formado el designio de ir á Miramar, y es inútil cuanto se le dice para quitarle este proyecto de la cabeza. Hay temores de que se escape del palacio de Laeken y todas sus salidas están cuidadosamente vigiladas.

PORTUGAL.—Los señores infantes duques de Montpensier no irán ya á establecerse en las cercanías de Oporto, como tenian pensado, por haberse declarado allí con bastante intensidad la viruela negra, y sabido es que llevan consigo á sus hijos.

—Los diarios de Lisboa, fecha del 18, anuncian la llegada á aquella ca-

— 121 —

hacia los naufragos, cuyos desesperados esfuerzos habian apercibido quizá los que la guiaban.

—¡Perdido! exclamó Raul cuando la vio alejarse.

Matadrino habia ya perdido el conocimiento, la conciencia de cuanto en torno suyo pasaba.

Estremecióse, sin embargo, y abrió los ojos al grito de alegría que lanzó su compañero al notar la nueva direccion de la barca. Esta habia virado por tercera vez y avanzaba recta como una saeta; no habia duda, los naufragos habian sido apercibidos, y gritos de animacion contestaban á los suyos de angustia. Quedaba ya únicamente en pié la cuestion presentada por Mathurino. ¿Serán aquellos nuevos perseguidores?

Raul miraba siempre, sin lograr apercibir los rostros de los que en la barca se acercaban; distinguiendo únicamente un hombre de elevada estatura hacia la popa, que se inclinaba como para devorar mejor el espacio con su mirada.

—¡Raul!... ¡señor Raul!... gritó por fin, ¿sois vos?

En vano este se esforzó en contestar: su

21

— 124 —

trabajo le pude reducir á mi opinion, nos decidimos á buscaros, y siguiendo nuestro sistema al verme optar por la derecha, él se puso á sostener que debía seguir vuestra pista por la izquierda; nos separamos dirigiéndose él á Caen, yo hacia Honfleur... ¡Ah! se morirá de envidia cuando vea que he sido mejor lebre!

Y Santiago soltó la carcajada á la sola idea del gesto que haria su compañero al saber su hallazgo.

—Sé indulgente con los demás, murmuró Raul, si quieres que lo sean contigo.

—Reconozco sus defectos, repuso Gauthier y celebro el chasco por lo mismo que todas las probabilidades estaban en su favor. Ellos son siete, nosotros cuatro, llevan caballos, nosotros solo disponiamos de nuestras piernas. Además, si se habian apoderado de vos en emboscada como parecia lo mas probable, vuestros raptóres preferirian la costa de Troaville enteramente desierta y abandonada, al otro camino por el que precisamente este dia debia volverse tanta gente... Pero el instinto del corazon no razona. A pesar de todos esos datos yo me empeñé en buscaros por la derecha y Dios me ha protegido!

— 125 —

—Sin embargo, por el camino de Honfleur no has podido encontrar ningun indicio de mi paso.

—Es verdad; los muchos caballos que han recorrido hoy ese camino hacen hasta imposible seguir una pista. Partimos casi en seguimiento del comendador y su comitiva, aprovechando atajos que á veces nos permitian adelantarnos á la cabalgata, aguardándole una vez escondidos entre una haya para convencernos de que no os llevaban allí; ante el testimonio de mis ojos me convenci de que de haberos llevado por ese camino tenia que haber sido antes de la partida del comendador y acordamos el paso á fin de interrogar á los aldeanos y pescadores. Uno de estos me dijo al fin, que hacia una hora habia visto pasar al alemán Wolf y al italiano Mercurio, llevando como en una camilla un bulto cubierto con una capa negra. Esta revelacion me bastó! Reuní mis tres Gauthiers, los encaminé hacia Honfleur donde penetramos detrás de la cabalgata del comendador, lo que hizo creer á la guarnicion que formábamos parte de ella. Esto era hacernos prisioneros voluntarios, pero no habia remedio y nos dirigimos, despues de al-

pital de la infanta doña Luisa Fernanda y su esposo el duque de Montpensier, á quienes acompañan cuatro de sus hijos, la condesa de Moscoso y los gentiles-hombres de los príncipes. Estos pasaron la noche á bordo de la *Villa de Madrid*, y al día siguiente debían partir para Cintra á pesar de que los reyes de Portugal habían puesto á su disposición el palacio de Belen. El mismo día 19 esperaban también los duques de Montpensier que por el ferro-carril de Badajoz llegasen sus tres hijos menores que habían dejado en Sevilla. Los duques de Montpensier no han pensado por ahora en marchar á Inglaterra.

—Dicen de Lisboa que el día 17 fué llamado por el rey el mariscal duque de Saldanha que se encontraba en Londres, y que será destinado á formar gobierno en Portugal, si el conde de Avila, ayudado por el obispo de Viseo, por Braancamp y Carlos Bento, no conseguía en todo el día 19 organizar una situación. El rey había conferenciado detenidamente con muchos hombres políticos. En Lisboa se habían mostrado de nuevo algunos grupos pertenecientes al partido del conde Peniche.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

*Lisboa 21.*—El ministerio ha quedado organizado en la forma siguiente: presidente y ministro de la Guerra el marqués de Sa-da-Bandeira; ministro del Interior el obispo de Viseo; ministro de Justicia Poquito; de Marina Lutim Coello; de Obras públicas Sebastian Calheiros y de Hacienda Carlos Bento. El ministerio no ha sido bien recibido é inspira poca confianza.

El Consejo de Estado ha dado su opinion favorable á la permanencia en Portugal de los duques de Montpensier.

*París 21.*—El príncipe Napoleon ha llegado á Malta y ha vuelto á salir, continuando su viaje.

Un despacho publicado por el *Times* dice que el duque de Montpensier ha resuelto renunciar al título de infante y á todas sus dignidades y títulos españoles.

*Florenia 22.*—Lamarmora ha sido interpelado en la Cámara relativamente á la relacion prusiana de la campaña de 1868. Menabrea leyó un despacho de Berlin en que se declara que esta relacion no tiene carácter

ninguno oficial, y que espresa su aprecio y simpatías hácia el ejército italiano. La interpelacion no tuvo ningun otro resultado.

### LA ABEJA MONTAÑESA.

SANTANDER 24 DE JULIO DE 1868.

Ciertamente que no sabemos si tomar en serio, ó mas bien echarlo á barato é imitarlo hasta en lo chocarero y vulgar, lo que dicen ciertos colaboradores del periódico vallisoletano, *La Crónica Mercantil*, y que acoge, aplaude y corrobora el mismo citado diario en sus números del 17, 22 y 23 del actual, con ocasion de haber tratado nosotros la idea promovida por un *Vigia* colaborador de *La Crónica* sobre que los capitalistas de Santander acudiesen con algunos millones de duros (¿dónde están ellos?) al alivio de las desventuras de los pueblos castellanos. Nuestra duda y vacilacion crecen de punto, cuanto mas nos fijamos en el fondo y en la forma de esos escritos sin piés ni cabeza, redactados sin criterio, sin sentido comun y sin que revelen otra cosa que la mas supina ignorancia de los mas elementales principios de la ciencia económica.

Por eso es que á primera vista nos pareció que solamente como una especie de broma debíamos tomar las peregrinas ideas estampadas en un artículo, proclama, sermon ú homilia, que de todo puede decirse que tiene formas y pretensiones, publicado en *La Crónica Mercantil*, y que trascribimos en nuestro número del día 10 del actual. ¡Nunca tal hubiéramos hecho! porque ha sido tal y tan grande la polvareda que ha levantado nuestra osadía de poner de relieve todo lo ridículo, estravagante é impracticable de la idea suscitada por el *Vigia* castellano; hánse mostrado tan ofendidos y resentidos los *estadistas* de tierra de Campos, porque se haya descubierto la hilaza de una tela asaz y groseramente urdida, que han

agotado todas las palabras y epítetos injuriosos del diccionario, para insultar, oprimir y anonadar á LA ABEJA MONTAÑESA bajo el enorme peso del anatema contra ella pronunciado por esos *filántropos* de nuevo cuño, los cuales, bajo el respectivo punto de vista, tienen muchas analogías con el famoso Doctor Sangredo; dado que unos y otro solamente poseen una fórmula empírica para curar, aquellos los males sociales y este los físicos.

Si con palabras huecas, pomposos períodos y triviales conceptos se pudiera llenar el vacío de ideas que existe en esos escritos á que aludimos; si con expedientes y recursos propios de vulgares arbitristas se pudieran remediar los males, y aliviar la penuria y escasez que afligen, no ya solo á los pueblos castellanos, sino á la mayoría de las provincias españolas, hasta nos conformaríamos, y sufriríamos pacientemente la groseria en la forma, con la espesa granizada de insultos, dicerios y palabras soeces, con que nos tratan *La Crónica* y sus colaboradores. Pero como lo que proponen esos ilusos, si no es que son alguna otra cosa, es pura y simplemente una necesidad de á fólio, un imposible práctico y un recurso ineficaz, ¿qué hemos de hacer sino manifestar lealmente nuestra oposicion á ideas y tendencias descabelladas, absurdas y hasta risibles? ¿Hemos de aplaudir ni en la forma ni en la esencia la *proclama-sermon* del *Vigia*, cuando, despues de llamar á Santander con aquel enfático comienzo: «Santander, ¿qué haces? ¿qué te pasa?» concluye escitando al comercio de esta plaza á que vaya á tierra de Campos con unos *nueve millones de duros* (como quien dice ocho maravadises) y los deje allí *sembrados sobre firmas*, no sobre fincas, y se vuelva despues tranquilo con la seguridad de haber hecho un gran negocio? ¿Puede tomarse esto en serio? ¿Cabe discutir con los que así deliran, y tras de eso lanzan al público esos de-

lirios con pretensiones de superioridad científica y literaria?

Y esto seria lo menos importante, que al fin y al cabo todos tenemos mucho que aprender; pero pretender hacernos tragar ruedas de molino; querer que los demás suscriban á doctrinas notoriamente falsas; y aspirar á que por privilegio esclusivo se alteren las leyes que rigen el mundo económico en favor de una localidad dada, sea cualquiera su importancia; eso, francamente, es vivir de ilusiones, engañarse á sí mismo con vanas esperanzas, y, lo que es aun peor, dificultar la solucion misma, que todos deseamos, de la crisis angustiosa, por la cual viene atravesando el país entero hace ya bastante tiempo.

Y puesto que, segun se dice, se quiere discusion seria sobre el particular, en discusion entraremos con *La Cronica* y sus *colaboradores*, si es que son capaces de sustentar las teorías que se apuntan, al parecer, en esos artículos, que hasta ahora tienen mas trazas de plegarias quejumbrosas, que nada dicen ni resuelven bajo el punto de vista económico. Proseguiremos, pues, la polémica cuándo y como gusten nuestros adversarios; ó, por mejor decir, la empezaremos; puesto que lo que han dicho hasta ahora no pasa de música... y no celestial.

En el *Boletín Oficial* de hoy se publica la siguiente circular:

«Cumpliendo con lo prevenido en el Real decreto de 20 del corriente que publica la Gaceta de ayer, ceso en el mando de esta provincia, y queda encargado del mismo accidentalmente el Secretario de este Gobierno, don Manuel Echaburu, con arreglo al art. 9.º de la ley de Gobierno y Administracion de las provincias.

Lo que se hace saber á las autoridades, corporaciones y habitantes de esta provincia para su conocimiento y correspondientes efectos.

Santander 23 de Julio de 1868.—Bartolomé de Benavides.»

guna vacilacion, á la comandancia militar preguntando por Wolf. «Ausente para asuntos del servicio,» me dijeron. Pregunté por Mercurio, «Ausente tambien.» Por si estaban en alguna taberna ó cantina envié á mis tres Gauthiers á que las recorrieran, mientras yo me dirigí al puerto, á tan buen tiempo, que una goleta se daba á la vela y nuestros dos hombres regresaban en su bote: uno de mis Gauthiers llegaba en aquel momento; nos emboscamos en el ángulo de una callejuela...

Aquí Santiago fué interrumpido por Mathurino, que ya en el ejercicio de todas sus facultades morales y físicas, exclamó:

—¡Ya estoy... ya estoy! ¡Vosotros érais los que yo ví desde la goleta sujetar por el cuello á los portadores de Raul?

—Precisamente. Y apretarles con tal fuerza, que ni un grito pudo salir de su boca: pero sus oídos estaban libres y el interrogatorio no se hizo esperar. Decid qué habeis ido á llevar á esa goleta ó contáos por muertos... me reconocieron al punto... y ya adivináis el resto. Apoderarnos de un bote y salir en busca vuestra, fué obra de un momento.

tante su laconismo ordinario, empezó en estos términos el relato ofrecido:

—Segun recordará mi jóven amo, le aguardábamos á las nueve en el patio del castillo; mucho antes de la hora convenida yo estaba en mi puesto y el sargento Bonifacio tambien, debo hacerle esta justicia! Todo el mundo había partido y vos no pareciais; la inquietud me iba dominando y entré á preguntar qué había sido de vos; Me aseguraron que dormiais en el salon. corrí á él... nadie... investigamos todo el castillo buscándoos, pronunciando vuestro nombre sin dar con el vestigio que nos indicase dónde estábais. Por fin el sargento y yo nos miramos no menos ansiosos ni desesperados el uno que el otro... En aquel instante, lo confieso, no pude menos de reconocer que Bonifacio os quiere tanto como Santiago, y está como él dispuesto á sacrificarse por vos!

—Lo sé, interrumpió Raul, lo sé, y os guardo á los dos en mi gratitud, en mi cariño una parte igual.

—Solamente, repuso Santiago, que como está escrito que seamos de distinta opinion, el sargento decia *esperemos*, mientras yo dije *corramos*. Por fin, cuando no sin

boca permaneció muda: pero su mirada radiante y reconocida se elevó hasta el cielo.

Aquel acento era el de Santiago. Pocos instantes despues los dos naufragos estaban en la barca.

Con Santiago venian los tres Gauthiers. Estos se creyeron en el deber de animar á Mathurino, mientras Santiago echaba una copa sobre los hombros de Raul, dándole de su propia calabaza un trago de vino que unido á la alegría de verse en salvo, le devolvió casi instantáneamente la fuerza y el ardor que le eran habituales.

Entonces empezó la calurosa expansion de un corazon reconocido y despues todas las preguntas naturales en tan crítico momento.

—¡Mi buen Santiago! ¿Cómo has podido saber!... ¿Quién te ha conducido?... ¿Quién te ha guiado?...

—Mi instinto y mi cariño en primer lugar, despues la mano de Dios, repuso; pero si quereis saberlo todo y en buen orden, dejadme empezar por el principio.

—Sí, habla, habla. Despues de un instante de recogimiento, Santiago Gauthier olvidando en aquel ins-

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ABEJA MONTAÑESA.  
Madrid 21 de julio de 1868.

Muy Sr. mio: en el número 165 del ilustrado periódico que V. dignamente dirige, acabo de ver la comunicacion con que el corresponsal de Fresno de Soba contesta á la mia sobre los sucesos allí ocurridos el dia 24 de junio anterior; y como se reducen —segun personas fidedignas del país cuyas cartas conservo— á que los vecinos de Fresno *guardaron la fiesta* el dia de San Juan en rogativa de la benéfica lluvia tan necesaria á sus campos, y despues de las funciones religiosas ocho de los mismos jugaron á los bolos con el mayor orden, y se bebieron, acompañados de otros dos mas, ocho cuartillos de vino, importantes ocho reales, á lo que siguió una lijera disputa sobre si una vaca habia causado daños en heredades ajenas, creia yo y sigo creyendo, en vista de tales antecedentes, que el párrafo copiado por *Las Novedades* del periódico de V. contenia apreciaciones inmerecidas y calificativos injustos. Y aunque en otro caso unas y otros mereciese, añado ahora, que serian siempre inútiles y perjudiciales; lo primero, por lo que espresa el mismo corresponsal, «*porque ninguna utilidad saca de ello aquel país,*» y las censuras de ningun efecto deben omitirse; y lo segundo, porque como dice Trueba en el prólogo á las bien escritas Escenas Montañesas, «*hay que confesar que la Montaña si no es muy feliz en el concepto que de ella tienen sus vecinos, tampoco lo es en los informes que de ella suelen dar los escritores.*» Es, pues, preciso, que estos cambien de rumbo y se persuadan de que no es cuerdo ni oportuno desacreditar su pátria, cuando segun propia confesion ninguna utilidad reporta de sus desfavorables informes.

Por lo espuesto y sin contradiccion alguna he creido inoportunas, inconvenientes, inmerecidas y de consiguiente injustas las calificaciones «*escándalos de marca mayor*» «*pueblo encenagado en el vicio de la embriaguez*» y el recuerdo de los infelices de Campos por lo que se *malgastó* aquel dia—ocho reales,—y esa creencia mia, á mi parecer, no me constituye en defensor de vicio alguno.

Respecto á lo demás, bien me sabia yo lo poco que valgo, pero no se engañan los que me conocen al suponer que he de emplear con gusto mi insignificancia por un país en que me ufano haber nacido, cabiéndome la satisfaccion de haber hecho por él lo que ha estado de mi parte y el disgusto de que la fortuna me niegue ocasiones y medios para conseguir mas.

Siento, Sr. Director, ocupar con este comunicado, último sobre el particular, las columnas de su periódico, y haber herido sin intencion la susceptibilidad de su corresponsal de Soba, cuyo remitido contesto, entre otras razones, por la de considerarlo un deber de cortesía, sometiéndolo todo lo que he dicho al único juez competente, al público, aunque á mí me parezca, como es natural, que en ello tengo muchísima razon.

Desearia, Sr. Director, mandara usted insertar en su apreciable periódico esta carta, con lo que añadirá nuevo motivo al agradecimiento que por haberle abierto las columnas de aquel le reconozco y no olvida S. S. S. Q. B. S. M.—*Manuel S. de los Terreros.*

GACETILLAS.

**Bienaventurados los que cobran.**—Nos dicen de la inmediata villa de Torrelavega, que ha sido favorecida en el último sorteo de la lotería con el premio de veinte mil escudos, los que han sido perfectamente repartidos por la suerte entre personas en su mayoría necesitadas y pobres, que son: una viuda, otras dos mujeres, un tejero, un pasiego y un valenciano mercaderes, un panadero, un herrero, el alcaide de la cárcel, un farmacéutico que se va á establecer, un comerciante y algunos otros mas.

Jugar á la lotería es la inocentada mas grande que cometen los españoles; pero, francamente, cuando se juega con tan buena suerte es una prueba de talento que nos deja *patitiosos*.

De todos modos nos alegramos de que la Fortuna se haya quitado por un momento la venda, para socorrer al necesitado.

**Baile y Teatro.**—Esta noche tendrá lugar un baile de campo en los jardines de la entrada de la segunda Alameda. A juzgar por la afluencia de forasteros que llegan con motivo de las corridas de toros, es probable que este baile, y el que ha de celebrarse el domingo estén mas concurridos y animados que los que hasta ahora se han verificado.

Asimismo el teatro adquirirá una vida momentánea mientras dure la *fiesta nacional*, y es ya tan grande el número de localidades que se han perdido con dificultad las hallarán los rezagados.

**Higiene de verano.**—Los actuales calores producen súbitas y numerosas indisposiciones. El mejor remedio y el mas eficaz de todos los preservativos es la sobriedad. Es necesario guardarse de comer y sobre todo de beber demasiado, y seguir un régimen que no sea ni debilitante, ni demasiado nutritivo. Las carnes congestionan, los alcoholes son mortales, muy dañosa la cerveza, que se digiere mal y altera mucho. Cuanto menos se beba se tendrá menos sed, lo cual es muy cierto y muy económico, sobre todo.

Pero como este régimen es muy difícil de emplear, nos parece la bebida mas conveniente el agua mezclada con vino ó con café.

Los relojes de Mr. Sevil el eminente relojero de Liverpool son el asunto de discusion entre peritos y es la opinion de cuantos han tenido la fortuna de comprar una de estas maravillas que no tienen rival por su construccion interior y por su belleza exterior. Recomendamos á los que necesitan reloj que se dirijan á Mr. Sevil.

SECCION COMERCIAL.

MADRID 22.—La recoleccion de la cebada está ya á punto de terminarse en los pueblos inmediatos á Madrid, y la del trigo adelanta rápidamente. Ambas son en lo general regulares, y en algunos pueblos mas abundantes de lo que esperaban los labradores, distinguiéndose en mu-

chos terrenos el grano por su excelente calidad.

VALLS (Tarragona) 19 de julio.—La miseria de este país, agobiada por la sequía del último invierno, se ha aumentado de resultados de las tormentas que le han sucedido, no siendo la menos fecunda en tristes resultados la tempestad de agua y granizo que ha caido esta tarde.

Es imposible por el pronto relatarlos; sin embargo por su duracion de cerca de media hora, por el tamaño de las piedras que en momentos han caido solas y por el viento que las acompañaba es de temer que tanto los viñedos, como los olivos, cañamos y hortalizas habrán quedado muy destrozados.

A cosa del mediodia, estando despejado el cielo y el sol resplandeciente, un trueno largo y estridente se ha dejado sentir, al que han sucedido otros, encapotándose el cielo hasta cosa de la una y media, en que ha empezado á caer una copiosa lluvia, y al poco rato acompañada de granizo. Las personas que estaban en el campo no sabian dónde guarecerse, porque el agua caía á raudales, y las caballerías á punto de ahogarse.

Luego se ha despejado, siguiendo la nube en direccion de Alió, habiéndose formado por la parte de Alcover.

JEREZ DE LA FRONTERA 19 de julio.—Vária ha sido en extremo la marcha de nuestro mercado por lo que se refiere á trigo, puesto que la semana empezó con grandes pretensiones por parte de los labradores, y llegaron á tal extremo que, no solo se pedian 70 rs. por la fanega de trigo superior, sino que hasta por los de clase mas endeble llegó á pedirse por sus dueños igual tipo.

Felizmente la semana cierra con menos fuerza que empezó, y los vendedores están menos retraidos á vender que al principio.

Lean, pues, los que no cuentan con que existe la libre importacion, las noticias de otros puntos, y especialmente de Marsella, y se desvanecerán sus cálculos fundados en ilusiones.

Prueba de la verdad que dejamos manifestada, la llegada á esta por ferrocarril de 500 fanegas de trigo extranjero, esperándose sobre 2,000 mas.

Pasemos á detallar operaciones: Trigo.—Se han verificado ventas desde 62 á 70 rs. segun clase.

Bastante salida ha habido para Cádiz por ferrocarril y por tierra para el Puerto de Santa María.

Alguna entrada hemos tenido por arriería.

Cebada.—Sube este grano por hallarse solicitado por los compradores: ventas de 28 á 31. Poca entrada.

Habas.—Tambien están mas solicitadas que la semana anterior, pero sin alterarse su precio de 47 á 49 rs.

Alpiste.—De 55 á 57 rs. segun clase. Algunas salidas se han verificado para Cádiz por ferrocarril.

Garbanzos.—De clases muy buenas se han repartido para el consumo á 160 rs., descendiendo hasta 110 los menudos.

Harinas.—Siguen sus tipos fijos á 29 la de 1.<sup>a</sup> y 28 1/2 la de 2.<sup>a</sup>

Ha habido entradas por ferrocarril de la del extranjero, en barricas.

LONDRES 20 de julio.—Alhóndiga continuada; baja de 1 á 2 chelines en el trigo, y de 2 en la harina; alza de 6 id. en la cebada; la avena en ligera baja.

MARSELLA (Francia) 18 de julio.—Los arribos de la semana ascienden á 228,000 hects. Las transacciones

han sido activas y los precios han subido, siendo los siguientes:

Trigo duro de Taganrog disponible superior á 30'94; idem ordinario á 29'40; id. Irka de Azoff á 32'08; id. tierno de Marianopoli á 34'76; id. de Berdianska á 35'02; id. del Danubio á 28'70; id. de Varna á 28'31; maiz de Galatz á 24 francos los 130 kils.; avena de Odessa á 23'50 los 100 id.; harina de 66 á 67 fr. los 122 kilogramos y medio.

*Nota autorizada por la Junta Sindical del Colegio de corredores de Santander de las operaciones que han intervenido hoy.*

Madrid á 8 div. á 3/8 daño.  
Valladolid á la vista á 1/4 daño.

El adjunto de turno, Juan Gutierrez.

COTIZACIONES OFICIALES.

MADRID 23.

3 por 100 consolidado, 33-05, 10 y 05, 33-15, 30 y 25 en pequeños.  
Id. diferido, 32.  
Personal 26-65.

PARÍS 23.

Franceses.—3 por 100, 70-25.  
4 1/2, 101-90.  
Españoles.—Diferido, 33 1/2.  
Ingleses.—Consolidados, 94 5/8 á 3/4.

SECCION MARÍTIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin Tremp, de 130 ts., cap. M. Mari, de la Guaira con 551 sacos cacao á D. J. Pombo: 200 id. id. á los Sres. Torriente hermanos: 196 id. id. á los Sres. Abascal hermanos: 112 id. id. á los Sres. Gallo é hijo y Hazas: 53 id. id. á D. J. M. Aguirre: 225 id. id. á la orden.

Bergantin-goleta inglés Annabella Clark, de 152 ts., cap. Mr. Mason, de Newport con material para el ferrocarril de Isabel II.

Patache Milagro, de 30 ts., capitán D. M. Fernandez, de Gijon con carbon á la orden.

Vapor Nervion, de 29 ts., cap. don P. Iturriaga, de Bilbao con 50 sacos cebada á D. G. Linares: 20 id. id. á D. B. Abarca: 66 bultos hierro en ejes etc. á D. C. Jado, y otros efectos para varios.

Id. Primero de España, de 47 ts., cap. D. V. Alonso, de Gijon con kilogramos hierro 5,704 á D. C. Jado: 107 cajas sidra á D. M. G. Corral.

BUQUES DESPACHADOS.

Vapor Buenaventura, de 122 ts., cap. D. M. Cagigal, para Sevilla y escalas con 144 sacos harina, 100 id. cebada y otros efectos.

Id. Nervion, de 29 ts., cap. D. P. Iturriaga, para Bilbao con bujías y otros efectos.

Patache Faustino, de 19 ts., cap. D. F. F. Luanco, para Gijon con 160 sacos harina y otros efectos.

Quechemarin Esperanza, de 29 ts., cap. D. J. Lojo, para Muros con 188 sacos harina y otros efectos.

Id. San Miguel, de 28 ts., cap. don P. Echevarría, para San Sebastian con cacao y otros efectos.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA.  
á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, número 5, cuarto bajo.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**INDISPENSABLE A TODOS LOS QUE SE BAÑEN,  
SE HAYAN BAÑADO Ó TOMEN LAS AGUAS.**

**Aceite de bellotas para los cabellos**

Y EL CUTIS DE TODA LA SUPERFICIE HUMANA.

Calle de Jardines, núm. 5, Madrid, á 6, 12 y 18 reales frasco.

Depósito en la Habana, Obispo, 81, Sr. Matas.

Entre las dolencias que aquejan á la humanidad, una de las que mas se ha extendido y hace mas víctimas, ha sido la escrófula que, á pesar de los esfuerzos de la medicina, se burla con frecuencia de sus auxilios mas enérgicos. Esta enfermedad, compañera inseparable de las constituciones pobres, débiles y enfermizas, aunque ya conocida en tiempo del gran Hipócrates, su dominio era tan limitado como generalizado en la actualidad.

Los baños de mar, acídulos, ferruginosos, termales, frios ó templados, están preconizados por la ciencia para los escrófulos y otros enfermos, á quienes me dirijo en particular, y á los sanos en general.

En los escritos higiénicos de Homero, del divino Platon, del rey Licurgo, de Moisés, de Brahma, de Mahoma y otros grandes hombres, en cuyas épocas los baños eran preceptos religiosos, se aconseja mojar la cabeza de vez en cuando, durante el baño, para evitar insolacion, cefalalgia y otras enfermedades que podrian sobrevenir por exceso de calor acumulado en el cráneo.

Nadie ignora que una humedad constante, por espacio de algunos dias, á la raiz de los cabellos, los reblandece y ocasiona la caída total ó parcial: por otra parte, los cloruros, las potasas, sulfuros, carbonatos y otras sales que entran en las aguas de mar y minerales, los ponen pegajosos, ásperos y quebradizos, y contribuyen á la calvicie y á muchas molestias de la piel.

Nuestro *Aceite de Bellotas*, recomendado por mas de 200 periódicos para el pelo, impide su caída, le dá lustre, desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raices, hace salir el perdido, oculta y precave las canas, y á su vez, dándose una ligera fricción despues del baño con una muñequita de franela, en todo el cuerpo, como hacia con otras grasas inferiores á estas en la antigüedad la aristocracia, los tribunos y los emperadores, Tito, Marco Aurelio, Adriano, Domiciano, Vespasiano, Alejandro Severo, y por espacio de muchos siglos consiguieron por este medio librarse de muchas dolencias é imperfecciones cutáneas.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. RR.

Por mayor se hace un 25 por 100 de descuento en fábrica.

NOTA. Se remiten prospectos gratis á los médicos de baños, propietarios ó administradores, y á todos los que los pidan en general.

Depósito en Santander, perfumería y guantería de D. Juan Alonso.  
16-8 5 10 15 20 25-30

## FONDAS DEL COMERCIO EN EL MUELLE Y SARDINERO UNIDAS.

**SANTANDER.**

Deseando proporcionar á todos los viajeros que frecuentan ambas fondas y al público en general la mayor comodidad posible, se ha establecido una correspondencia combinada, tanto para pernoctar como para las comidas, bajo las bases siguientes:

Todo viajero huésped de una de estas fondas y de primera mesa, siempre que desee pasar á pernoctar á la otra avisará en las primeras horas de la mañana al administrador de la en que se halle para que le sea entregado un *bono del dia*, por medio del cual y con su presentacion tendrá derecho á la habitacion sin retribucion alguna.

Igualmente lo han de verificar para los almuerzos, comidas ó cenas; y si en cualquiera de dichas fondas se hiciese algun extraordinario de vinos, etc. por la persona que use del bono antedicho, satisfará su importe, para que de este modo no se altere la contabilidad de ambos establecimientos.

Los particulares que deseen abonarse á las comidas, almuerzos ó cenas en mesa redonda, de diez dias consecutivos en adelante, tendrán la rebaja de 10 por 100 sobre tarifa.

TARIFAS.

Fonda del Muelle.		Fonda del Sardinero.	
Almuerzo á las diez y media	12 rs.	Comida á la una	12 rs.
Comida á las seis y media	14 id.	Cena á las nueve.	10 id.

## GABINETE FOTOGRAFICO DE GONZALEZ

San Francisco, 23, piso cuarto.

En este gabinete se acaba de recibir un aparato de los últimos premiados en la esposicion de París, por cuya razon se puede conciliar lo barato con la hermosura de sus

retratos; y para que todo el que guste honrarle con su asistencia pueda apreciar el verdadero mérito de sus obras se pondrán los retratos á los precios siguientes:

Tarjetas, cuerpo entero, seis.	24 reales.
Id. medio cuerpo, seis.	24 id.
Id. bustos, seis.	30 id.
Id. bustos doble fondo, seis.	40 id.

Se hacen vistas de fincas, buques y reproducen cuadros á precios convencionales.  
15a3

## DOS MAGNIFICAS CORRIDAS DE TOROS EN SANTANDER,

los dias 25 y 26 de Julio de 1868, ó en los inmediatos hasta el 31 del mismo si el tiempo no permite darlas en los dos primeros dias.

*Espadas.*—Los célebres Antonio Luque, (Cácharas de Córdoba) y Salvador Sanchez, (Frasuelo) de Madrid.

En cada corrida se lidiarán SEIS TOROS de las mejores ganaderías del reino.

## Trenes especiales entre Bárcena y Santander.

Con motivo de estas fiestas, la empresa del ferro carril de Isabel II, además de los trenes ordinarios, hará cada uno de estos dias los especiales siguientes, entre Bárcena y Santander:

Saldrán de Santander á las 8 y llegarán á Bárcena á las 10-17 de la noche.  
Saldrán de Bárcena á las 12 de la mañana y llegarán á Santander á las 2-23 de la tarde.



### PILDORAS DEHAUT.

Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Vase la Instruccion en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander, en las principales farmacias.  
La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.  
(sáb.) 4

Oporto, Londres, Paris, Burdeos,  
1864, 1862, 1867, 1864.

**PASTILLAS  
DE  
DETHAN**

contra los  
**MALES DE GARGANTA  
y Inflamaciones de la Boca.**

Recomendadas por las eminencias medicas de Europa, para combatir los padecimientos de la garganta, las anginas, el garrotillo, el escorbuto, las ulceraciones y las inflamaciones de la boca. Purifican el mal aliento, destruyen la irritacion causada por el tabaco, y curan los efectos perniciosos que acarrea el mercurio en la dentadura. Son utilissimas á los Predicadores, Oradores, Profesores, Cantantes, etc., porque suavizan la voz y impiden la fatiga de la garganta.

**DEPOSITOS:**  
En Paris, Dethan, farmacéutico, Faub.-Saint-Denis, 90.— En Madrid, J. Simon, Caballero de Gracia, 3; Agencia Franco-Española, c. del Sordo, 31.— En Santander, Bernardo y Emilio Corpas, farmacéuticos.

5-15-25

## EL FÉNIX.

Casa de comisiones y de compra de créditos y valores públicos.

Calle del Príncipe, 16, 2.º, derecha.

MADRID.

Se descuentan pólizas de las Compañías de seguros mútuos sobre la vida;  
Caja universal de capitales;  
Montepío Universal;  
Por venir de las Familias;  
Peninsular;  
Nacional;  
Tutelar;

Acciones de la Sociedad Española de Crédito comercial;  
Papel del Estado;  
Billetes del anticipo Domenech, del voluntario y forzoso de 230 millones;  
Obligaciones de La Peninsular;  
Empréstito romano;  
Cupone de la Deuda;  
Alcances de las clases militares, procedentes de Ultramar.  
Acepta poderes y cuantos negocios se le ofrecen en buenas condiciones.— La correspondencia al Director de EL FÉNIX, en el domicilio indicado. 4a2

## Al Comercio.

Los Sres. Faguaga, Lecuna y compañía y E. Sierra, acaban de establecer en esta capital un taller de

## BARRILERÍA.

La superior calidad de materiales que se emplean, trabajados por un nuevo sistema de fabricacion, les permite ofrecer sus Barriles con la solidez que era necesaria para a buena conditacion de las barinas, así como otras varias mejoras para la conservacion de ellas.

El taller en los almacenes del Sr. de Rago, en Cañadio, estará abierto todas las horas de trabajo, donde pueden verse y examinar las buenas condiciones del barril. 23

## Condiciones de un buen estilo

EN LAS OBRAS LITERARIAS.

Este discurso, acompañado de cuadros sinópticos sobre la Retórica, Poética y Geografía antigua, escrito por D. Victor Orcaiz y Lasaga, abogado y catedrático numerario de este Instituto, se vende en la Redaccion de LA ABEJA al precio de 10 rs. Unido al discurso el programa de Retórica, el precio es 14 reales y con el de perfeccion de latin 18. Estos programas se venden sueltos á 4 reales cada uno.

## PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba.

## Pasajes de 3.ª clase de Santander á Puerto-Rico, Habana y Veraacruz

por los vapores correos trasatlánticos combinados con los ferro-carriles hasta Cádiz.  
A Puerto-Rico, rvn. 1,020  
A la Habana. . . . . 1,120  
A Veraacruz. . . . . 1,800  
Despachan los billetes en Santander los Sres. Perez y García, Muelle, núm. 18.  
1s 3